



MISIONES<sup>Provincia</sup>



Ministerio de  
Prevención de  
Adicciones y  
Control de Drogas

# INFORME ANUAL COMUNIDADES DE FE 2022



Subsecretaría de  
Prevención de  
Adicciones y  
Monitoreo Territorial



**OBSERVATORIO**  
PROVINCIAL DE DROGAS

GOBERNADOR DE LA PROVINCIA DE MISIONES  
**DR. OSCAR HERRERA AHUAD**

VICEGOBERNADOR PROVINCIA DE MISIONES  
**DR. CARLOS ARCE**

MINISTRO DE PREVENCIÓN DE ADICCIONES Y CONTROL  
DE DROGAS DE LA PROVINCIA DE MISIONES  
**MGTER. ESTEBAN SAMUEL LÓPEZ**

SUBSECRETARÍA DE PREVENCIÓN DE LAS ADICCIONES Y  
MONITOREO TERRITORIAL  
**SR. ROBERTO PADILLA**



## **Al hablar de comunidades de Fe nos referimos a todas aquellas reconocidas por el registro nacional de culto.**

---

Las comunidades de fe son un dispositivo fundamental en la sociedad. Se considera a las iglesias como una herramienta de fuerza logística de gran impacto comunitario desde la que pueden implementarse diversos mecanismos de ayuda, captación y contención de personas con problemas de adicción. Se han realizado trabajos muy interesantes que se han hecho sobre problemática relacionados con las adicciones desde distintos grupos religiosos a través de la fe.

Las mismas ocupan un lugar estratégico en la respuesta a las personas que buscan o necesita ayuda debido a los problemas ocasionados por el consumo de sustancias, el conocimiento de la realidad desde un lugar tan cercano y familiar facilita su comprensión y permite establecer un puente entre las personas que necesitan ayuda y las estrategias de prevención y de atención, disponibles



*La prevención desde y en Comunidades de Fe, , tiene como premisa el diseño de una red que participe en conjunto con los diversos credos locales para detectar y asistir a personas con consumo problemático, la idea es la importante función social que cumplen las diversas comunidades religiosas e iglesias, traspasando las particularidades de orientación de cada credo.*



## La participación es el factor crucial en la tarea preventiva.

La prevención se hace efectiva operativa a través de actividades que permitan la resignificación, entendiendo que esas actividades serán significativas y válidas sólo cuando satisfagan las demandas de un grupo concreto y se establezcan a través de una interacción corresponsable. Por eso es necesario la creación de espacios de participación.

La importancia de la participación como estrategia de prevención ya ha sido tenido en cuenta en algunos **proyectos preventivos** que se sostienen. El encuentro con el otro es un espacio de diálogo es el paso insoslayable en el tránsito hacia la inserción de los proyectos individuales en un proyecto social.

Estos proyectos sólo serán posibles en tanto sean un deseo de la comunidad y de cada uno de sus miembros en particular.





## Proyecto Preventivo:

---

Cada proyecto para ser preventivo, tiene que ajustarse a las demandas de la comunidad.

Es por eso que se debe realizar un diagnóstico previo, o sea un conocimiento del medio y de sus necesidades, una delimitación del problema. Este diagnóstico, se elaborará por medio de encuestas, entrevistas, reuniones, debates, u otras acciones participativas y pueden salir temas diversos como: alcoholismo, hambre, aburrimiento, etc.

Una vez elaborado el diagnóstico de los emergentes, se va intentar buscar propuestas o alternativas viables que nos podrían llevar a la resolución o reducción del problema, planteándose no sólo las posibles acciones de acuerdo con las posibilidades del barrio o comunidad, sino con quiénes, con qué recursos, y cómo realizarlas.

La planificación del proyecto, si queremos que sea realmente participativo, tendrá que estar abierta a posibles reformulaciones, en tanto que el proyecto se aplica a una realidad cambiante.



## Ejemplo de uno de los proyectos puestos en marcha:

La comunidad de Fe ADC (Asamblea de Dios Cristiana) del barrio Villa Cabello luego de haber recibido una capacitación específica en la temática por parte de la subsecretaría de prevención de adicciones y monitoreo territorial puso en marcha su proyecto preventivo comunitario, priorizando en este la prevención inespecífica.

Las actividades en una primera etapa del proyecto fueron dirigidas a los Niños que asisten a la escuela bíblica, grupo de preadolescentes y adolescentes de la comunidad. Donde a través de los juegos se abordó el tema autoestima como factor de protección, Se trabajó desde el campo lúdico y recreativos.

El proyecto continúa en ejecución, en una segunda etapa de trabajo con las familias como ámbito de prevención.



## Antecedentes

Para dar inicio desde este Ministerio al abordaje del Consumo Problemático en articulación con comunidades de Fe, en el mes de abril del año 2020, se realizó un sondeo mediante una encuesta, a 65 líderes religiosos que forman parte del Consejo Provincial de Pastores de la provincia de Misiones, para conocer el tipo de intervención que realizan y la percepción de estos, en relación a la temática.

Participaron del sondeo comunidades de diversas localidades de toda la provincia de zona norte, centro y sur. El 76,9% de los referentes religiosos mencionaron que han intervenido en sus comunidades en casos de consumo de sustancias, entre ellas legales (alcohol, tabaco, clonazepam, rivotril, otros) e ilegales (marihuana, cocaína, crack, otros), donde se menciona que las que más prevalecen son en primer lugar el alcohol y en segundo lugar la marihuana.

En la consulta referida a si recibieron anteriormente capacitación en la temática, el 67,9% asegura haber recibido capacitación mientras que el 32,1% no recibió capacitación alguna. En los casos que recibieron capacitación el 38,1% consideró que fueron Muy buenas, el 42,9% buenas y 19% regular. Siguiendo con la misma temática el 100% de los consultados consideran que es necesario realizar nuevas capacitaciones.

En el caso de que las personas sean derivadas a un centro de asistencia u otro espacio de ayuda el 86,3% asegura que acompaña a la persona y el 13,7% no realiza el acompañamiento hasta el lugar de derivación.



## Acciones en cifras

Los diagnósticos realizados permitieron direccionar las acciones en los municipios que aún no se habían llegado o que solicitaban fortalecimiento de los equipos locales. Desde el área se ha participado de 126 acciones entre los años 2021 y 2022, entre las cuales se encuentran:

- *Sensibilizaciones*
- *Capacitaciones*
- *Asesoramiento*
- *Articulación con otras instituciones*
- *Proyectos Preventivos*

+ de **18.000**

personas alcanzadas tanto virtual como presencial

+ de **130**

Instituciones alcanzadas de distintos ámbitos

+ de **50**

Localidades de la provincia alcanzadas

POSADAS



# PROGRAMA DE CAPACITACIÓN AUTOASISTIDA EN PREVENCIÓN DE CONSUMOS PROBLEMÁTICOS Y ADICCIONES DESTINADO A COMUNIDADES DE FE



**Más de 40 personas** que no podían asistir a los cursos de capacitación presencial, pudieron realizar el mismo curso de manera virtual por medio de una plataforma diseñada específicamente para ellas.



## ACCIONES CON EL EPISCOPADO MISIONERO

Así también es importante destacar las visitas realizadas desde la Subsecretaría a los obispos de las localidades de Posadas, Oberá e Iguazú y muchas otras reuniones mantenidas en el interior de la Provincia, en localidades como, Comandante Andresito, Posadas, Santa Ana, Leandro N. Alem, Puerto Rico, San Vicente, Puerto Iguazú, Apóstoles, Oberá y San Javier.

Desde el Ministerio de Prevención de Adicciones y Control de Drogas se trabaja de manera articulada con la Pastoral de Adicciones que trabaja en el Diócesis de Oberá, que atienden a personas con problemas de adicciones, desde la Casa Oasis de la Misericordia.



## PARTICIPACIÓN, SENSIBILIZACIÓN EN CONSUMOS PROBLEMÁTICOS Y ADICCIONES EN EVENTOS DE AMPLIA PARTICIPACIÓN

### ● 10° Fiesta Provincial de Estudiante Cristiano

Cámara de Representantes de Misiones instituyó como “Capital Provincial de los Jóvenes Cristianos” a la ciudad de San Vicente, y la declaró sede permanente de la “Fiesta Provincial de los Estudiantes Cristianos” que se celebra allí en el mes de septiembre de cada año



### ● CAMPAÑA "MISIONES JESÚS TE AMA"

Se llevó a cabo en la ciudad de Posadas los días viernes 18 en el club Jorge G. Brown y el sábado 19 en el playón de la cascada de la av. Costanera donde se congregaron familias,

jóvenes y niños de las comunidades. contó con el acompañamiento de la Subsecretaria de Culto Ing. Rossana Barrios, del Subsecretario Prevención de Adicciones y Monitoreo Territorial. Pastor Roberto Padilla, el intendente Ing. Leonardo Stelatto, el presente del HCD local Dr. Horacio Martínez, como así también el presidente del consejo de pastores de la provincia Guillermo Barboza, el de la ciudad de posadas Walter de Cuadra

junto a varios pastores y referentes de comunidades evangélicas de la provincia, el pastor Olinto Barboza, Hernán Espíndola, Hugo Núñez, miguel Chripzuk, Ricardo Lezcano entre los presentes



## ● Día de las Iglesias Evangélicas

En el Polideportivo Municipal de Aristóbulo del Valle se congregaron cientos de fieles para conmemorar el aniversario de la Reforma Protestante.



## ● FORTALECIMIENTO DE REDES

- Pastoral Diocesana de Adicciones Oasis de la Misericordia (Oberá)
- Pastoral Institucional de la comunidad educativa Roque Gonzalez (Posadas)
- Capilla San Benito (Posadas)
- Santa Teresita (Aristóbulo del valle)



# INFORME ANUAL COMUNIDADES DE FE

[www.prevenciondeadicciones.misiones.gob.ar](http://www.prevenciondeadicciones.misiones.gob.ar)



Ministerio de  
Prevención de  
Adicciones y  
Control de Drogas



Subsecretaría de  
Prevención de  
Adicciones y  
Monitoreo Territorial



**OBSERVATORIO**  
PROVINCIAL DE DROGAS